

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO XII

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 fd.; Portugal, 1,50 fd.; otros países, 1,75 fd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: FERNÁNDEZ DEL CAMPO, 16  
BILBAO, 15 DE JULIO DE 1905

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á José María Hernani, número 7, 1.ª dcha., y la de Redacción á Federico Acevedo, Fernández del Campo, núm. 16, imprenta.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 556

## TODO INÚTIL

El canciller Bulow ha impedido á Jaurés su viaje á Berlín, donde se proponía, en nombre de los socialistas franceses, afirmar la unión de los obreros de la república vecina con los obreros alemanes, condenar la guerra y proclamar la solidaridad entre todos los pueblos del mundo.

¿Qué pretendieron los directores de la política dominante en Alemania al adoptar esa medida prohibitiva? ¿Evitar la propaganda que la voz elocuentísima de Jaurés hubiera realizado en la capital del imperio? Si tal fué la pretensión de esos directores políticos, hay que declarar su inocencia, y aun pediríamos para ellos la absolucíon si el pecado no implicara un atentado á las libertades públicas, tan respetadas y tan queridas por el verdadero pueblo alemán.

Porque inocencia, inocencia infantil, acusa esa resolucíon de Bulow si ella ha sido adoptada en evitacíon de que las ideas socialistas, al ser expresadas en la capital de Alemania por el primer orador de Francia, penetraran en más inteligencias y conquistaran nuevos corazones para la gran causa de la redención humana. Aparte de que esa actitud opresora ha formado una gran corriente de opinióon adversa á los planes cancillerescos —y ya es esto un triunfo que obtiene la causa que llevaba á Jaurés á Berlín—, el discurso que hubiera de pronunciar nuestro correligionario ante millares de ciudadanos alemanes es ya conocido de millones de hombres, tanto en Alemania, como en Francia, como en otros países. *L'Humanité*, de París, y el *Vorwaerts*, órgano central de la Democracia Socialista alemana, lo han publicado el día 9 del corriente.

Y como ese discurso no sólo ha de ser leído por la gran masa de lectores que reúnen esos dos grandes ecos de la opinióon socialista internacional, sino que además otros muchos órganos de publicidad lo acogerán en sus columnas, unos íntegro y otros en extracto, lógico es aplicar una vez más la tan manoseada frase de que «el tiro le ha salido por la culata» al canciller Bulow. Además, la actitud de éste ha de despertar un interés mayor por conocer las declaraciones de Jaurés, y dicho se está que cuanto más interés haya por conocer una cosa tanto mayor es la huella que ésta produce en la imaginacíon y más eficaz, por tanto, su influjo.

Torpe, muy torpe ha estado Bulow y la camarilla de consejeros que hayan podido impresionarle, pues si ha recibido el beneplácito de la alta burguesía de su país, en cambio el pueblo entero de Alemania, es decir, el nervio de aquella gran nacióon, se ha conmovido profundamente, mostrando su hostilidad á la política del canciller á la par que sus simpatías por el pueblo francés, con el cual quiere estar unido por un mismo lazo: el lazo de la solidaridad, ó identificado por un recíproco deseo: el deseo de la paz universal.

¡La paz universal! Mágica palabra, que ha herido siempre el sentimiento de la familia humana, pero que no ha podido ser, hasta ahora, sino la expresi6on de un deseo platónico. ¿Por qué? Porque los regimenes que han dominado en el mundo se han basado en la existencia de clases, en la injusticia, en la lu-

cha de unos hombres con otros, lucha que, si ha sido encarnizada en todas las épocas de la Historia, en pleno dominio burgués ha llegado á los horrores de la guerra ruso-japonesa.

Pero esa palabra comienza á tener un sentido real; pronto va á ser un hecho tangible lo que fué hasta hoy una aspiraci6on generosa. ¿Por qué? Porque las ideas socialistas, esas ideas que trata de ahogar Bulow, como antes pretendiera hacerlo uno de sus famosos antecesores en el alto puesto que ocupa—Bismarck—, esas ideas tan fieramente combatidas por los burgueses de todos los matices políticos, imperialistas, monárquicos absolutos y monárquicos constitucionales, republicanos conservadores y republicanos radicales, van ensanchando de tal modo su esfera de acci6on, tan rápidamente penetran en las ciudades y en los campos, en las fábricas y en los cuarteles, en las universidades donde se aprende la ciencia de la vida y en las academias donde enseñan la ciencia de la muerte, en el laboratorio destinado á las investigaciones del sabio y en el buque construido para la destrucci6on del hombre, que van formando ya el colosal ejército que ha de dar la última de las batallas, sentando de una vez para siempre los fundamentos de una sociedad donde no existan intereses antagónicos, donde la guerra, por tanto, será una utopía, como ha sido una utopía la paz durante las épocas de dominio de las diversas clases que hasta el día han venido esclavizando á la clase trabajadora.

Es inútil cuanto haga la burguesía por detener la marcha del Socialismo hacia ese reinado de paz y solidaridad: inútil esa actitud bufa de Bulow y sus corifeos; inútiles los actos de desesperaci6on del zar y de la alta burguesía rusa; inútiles los planes fraguados en la sombra por todos los elementos burgueses de la España inquisidora; inútil, en fin, la acci6on mancomunada de los tiranos de todos los países: el Socialismo no detiene un momento su marcha, más veloz quizá de lo que suponemos los mismos que anhelamos plantar su bandera en las fortalezas del capitalismo.

La burguesía ha podido lanzar, en estos últimos años, á los nipones contra los chinos, á los griegos contra los turcos, á los peninsulares contra los cubanos, á los sajones contra los españoles, á los ingleses contra los boers, á los rusos contra los japoneses, porque el proletariado de esos países carecía de la fuerza necesaria para impedirlo; pero en cambio no ha logrado ahora sus propósitos belicosos entre Francia y Alemania, porque el proletariado de estas dos naciones tiene la fuerza suficiente que lo evitó.

Inútil es, repetimos, que la burguesía trate de poner dique á la corriente socialista; sus directores sólo lograrán lo que ahora consiguió Bulow: acrecer aquella, impulsarla con más violencia. Resignese, pues, á contemplar tranquilamente cómo el desbordamiento de esa corriente lo inunda todo y cómo sobre las ruinas de un mundo de crímenes funda el Socialismo otro mundo de paz y solidaridad, iluminado con todos los esplendores de la civilizaci6on que debe y puede vivir la gran familia humana.

*Instrúyete, obrero. Así te capacitarás para defender mejor tus intereses.*

## RASGUÑOS SEMANALES

Cuando este número llegue á manos de quienes lo lean, ya habrá dado comienzo, ó estará á punto de comenzar, la Asamblea nacional republicana.

Subrayamos eso de *nacional* porque nosotros opinamos también, como el Diógenes republicano señor Nakens, que D. Nicolás debe haber padecido una «distracci6on» al calificar así «á esa reuni6on de individuos republicanos».

La cual vendrá á ser un nuevo remiendo que se eche al traje republicano, para reavivar la fe de los eternos incautos, ahora que están próximas unas elecciones, pues se advierte que aquella se amortigua á medida que desaparece la borrachera de republicanismo que se apoderó de los que creyeron que la Unión iba á traer la *niña* en un santiamén.

Ya Nakens olfatea esto mismo, y no se recata de decirlo en las siguientes líneas, escritas con toda la intencíon que le sugiere el cariño que profesa á los correligionarios que han de acudir á la asamblea nacional:

«Suplico á los señores que van á renunciar el día 15 que, ya que están aquí, aprovechen la ocasi6on para hacer el encasillado de los aspirantes á la diputaci6on á Cortes.

Con esto, al volver á sus provincias, podrán anticipar la buena nueva á los electores y encargarse el gran favor que les han hecho ahorrándoles el trabajo de elegir sus representantes.

Y se lo agradecerán mucho. Están los pobres tan preocupados con esto de las subsistencias, y de los tributos, y de la miseria, que no tienen tiempo para ocuparse de pequenezes.

¿Conque no se olviden, eh?»

Cuando leímos esto no pudimos contener la risa, al propio tiempo que hubimos de exclamar:

—¡Ese sastre republicano conoce bien el paño de su partido!

¡No en balde se ha pasado tantos años moviendo en todas direcciones la consabida linterna!

El tema de las elecciones es el que figura hoy en primer término sobre el indecente tapete de la política española.

El «ilustre canonista» que figura al frente del Gobierno —tal vez en pago á sus patrióticos servicios como firmante del tratado de París— «ha hecho declaraciones claras y terminantes de que su deseo es que los electores emitan libremente sus sufragios».

Y para que ese su deseo *cristalice* en el ánimo de los gobernadores, han recibido éstos «instrucciones para que en las próximas elecciones generales eviten abusos, coacciones y coacciones».

¿Cómo se habrán reido los Poncios al recibir esas instrucciones!

Por supuesto, que maldita la falta que les hacían.

¡Están ellos ya tan *instruidos* en eso de las elecciones!

No está solo el jefe del Gobierno para rendir culto á la sinceridad electoral.

Por lo visto, también á los burgueses republicanos se les ha inflamado el pecho y es-

tán dispuestos á postrarse de hinojos ante esa señora.

Decimos esto porque, según un caracterizado republicano de esta invicta villa, sus correligionarios—convencidos están dispuestos á que no haya compra-venta de votos en las próximas elecciones.

Nada, que van á ser éstas «un modelito de virtud».

¿Cómo nos vamos á acordar de aquellos tiempos en que Solaegui pagaba los votos—incluso los de sus correligionarios—á cien pesetas cada uno!

El cual Solaegui ya sabrán ustedes que es el candidato predilecto de algunos republicanos para estas elecciones.

En cambio, los limpiabotas del republicano Jizkaitarra Echevarrieta quieren presentar á un abogado que recomienda el hijo de aquel «gran republicano» que tanto trabajó para que triunfara la candidatura del monárquico Zubiria enfrente de la candidatura socialista.

Hasta ahora no puede predecirse quién será el candidato único. Esto lo sabremos después que se haya celebrado la Asamblea nacional.

Por más que no falta quien crea que para muchos republicanos su candidato será el que más dé.

Así lleve éste en la cabeza el gorro frigio ó le cuelgue del pescuezo el escapulario de la virgen de Begoña.

Lean ustedes esto, que tiene mucha gracia:

«...enfrente de esos oradores que viven á costa de cuatro tontos, estamos nosotros los católicos, los buenos, los sanos y los ácratas de Larrinaga, un socialista arrepentido y *El Duende*».

¡Vaya un pisto!

¡Cualquiera hubiera creído que las porquerías que ensuciaban las columnas de ese libelo las arrojaba allí algún fanático religioso!

Pero ahora resulta que, al tirar de la manta, también aparecen emporcados los ácratas.

¡Uf, qué olor! Tápate las narices, lector apreciable, y perdona si por un momento hemos sido irreverentes con la Higiene.

Las concomitancias del director Lolo Gómez—ex-memorialista de las entrefenidas de los burgueses bilbainos—con los anarquistas le han proporcionado á aquél una gran desdicha: los luses le han retirado su protecci6on y es fama que, enfurruñados por las *revolucionarias* amistades de Lolo, han fundado *El Pueblo*.

¡Así, para que te chinchas, Gómez!

Y con objeto de mantener en el delicado paladar de ciertos adoradores de San Luis y de los *anarquistas* del Patronato el gusto á moniga que tanto les priva el *sentido*, aparece el nuevo «papel» con lectura subidita de tono y hasta con *ilustraciones*.

¿Qué, otra vez notas mal olor, lector amable?

No es extraño, pues hay cosas que no pueden revolverse.

¡Cuánta ingratitud!

«En Valladolid es muy comentado el he-

cho de que á los funerales en sufragio del alma del señor Silvela no acudieran muchas personas que en vida de aquel político pasaban por ser sus amigos.»

¿Y para esto ha pasado usted los últimos años de su vida atareado con eso de la regeneración de España, D. Francisco?

Menos mal que á estas fechas se verá usted recompensado de ingratitude con el tranquilo y celestial goce que le proporcionará la gloria eterna.

La cual deseamos que disfrute por todos los siglos de los siglos.

Amén.

¡Para gente desahogada, la de *La Gaceta del Norte*, compadre!

En suelto telegráfico de primera plana, regleteado y con el título de *El Socialismo de Perezagua*, ensarta entre otras cosas las siguientes, que recogemos en extracto porque el texto literal ya no cabe en el espacio que nos queda para los rasguños de hoy:

Que los obreros del muelle de Santander han vuelto al trabajo, «principalmente» porque «el señor Perezagua, después de promover la huelga, insultó, abofeteó y puso á disposición de la autoridad á tres huelguistas que fueron á su cantina á beber y comer y después de hacer un pequeño gasto no lo pudieron pagar íntegramente, quedando á deber 45 céntimos».

Que aquellos decían que el propagandista socialista, «promovedor de la huelga», debía, ya que no perdonarles la deuda, esperar á que trabajaran.

Que Perezagua les contestó en términos violentos y agresivos.

Que los obreros le insultaron y se asegura llegaron á abofetearle.

Que indignados se dirigieron al establecimiento de Perezagua intentando quemar la bandera y la documentación que tenía en su taberna.

Y por último, que éste tendrá que abandonar Santander, donde está desterrado, y marchar á otra población donde, no conociéndole, pueda engañar fácilmente al proletariado.

No hemos de comentar estas barbaridades, propias de *La Gaceta del Norte*, porque quienes lean estas líneas—y también los que no las lean—conocen á los del órgano de los jesuitas y á nuestro amigo Perezagua.

Sólo diremos que, en efecto, éste abandonará pronto Santander probablemente.

Pero será para ir á la cárcel, como el amigo Carretero, por no haber querido jurar en nombre de un dios en que no creen.

A la cárcel, que es donde debieran estar los corresponsales, reales ó supuestos, que escriben esas cosas.

El barón Alfonso de Rothschild, un pobrecito que á fuerza de trabajo y privaciones logró reunir una millonada enorme, ha dejado dispuesto en su testamento que se inviertan 3 millones de francos en una obra de caridad.

¿Qué os parece, inspiradores de *La Gaceta del Norte*?

¡Si vosotros hubiérais conquistado á ese judío, como conquistásteis á la viuda de Epalzal...

En Madrid han formado un nuevo partido, algunos intelectuales, eminentes unos, «de pan llevar» otros, como dice muy graciosamente EL SOCIALISTA.

Pero, señores, ¿les parece á ustedes que no estamos ya bastante partidos los españoles?

*Vienen tiempos en que las instituciones basadas en la violencia desaparecerán por su misma inutilidad, por su estupidez y por su inconveniencia evidente.*

## COMISIÓN CENTRAL

PARA

### EL ABARATAMIENTO DE LAS SUBSISTENCIAS Y PARA LA APERTURA DE OBRAS

#### A los Comités de las Agrupaciones Socialistas y á las Juntas Directivas de las Sociedades obreras.

Estimados compañeros: Cumpliendo lo resuelto por esta Comisión, habéis pedido al Congreso de los Diputados, en el mismo instante de reanudar sus tareas, que adoptara inmediatamente resoluciones para abaratar las subsistencias y atenuar los efectos de la crisis de trabajo.

¿Cómo ha respondido el Congreso á vuestra solicitud? ¿Cómo han contestado á ella los legisladores que días antes de abrirse el Parlamento clamaban por su apertura fundándose sobre todo en la gravedad que revestían esos dos importantes asuntos? ¿Tomando alguna resolución que indicase el propósito de atender vuestros legítimos deseos? ¿Alzando siquiera su voz algunos representantes para apoyar vuestra petición? No. Se os ha contestado con el silencio más absoluto; de un modo despectivo y grosero. Ni de los bancos conservadores, ni de los bancos liberales, ni de los bancos demócratas, ni aun de los bancos republicanos, se alzó un solo diputado para manifestar que siendo urgente para la inmensa mayoría del pueblo español calmar el hambre que padece, el primer deber de la Cámara era votar á escape algunas medidas encaminadas á lograrlo.

Y no vale decir que aquella tenía que discutir las crisis gubernamentales habidas y que ha celebrado muy pocas sesiones. Hubiera habido voluntad por parte de los diputados y no hubiese faltado el tiempo para hacer algo útil sobre los dos asuntos indicados. ¿Pues qué, no le hubo para tratar lo relativo á la ley de alcoholes, que afecta principalmente á un grupo de burgueses? ¿No le hubo también para autorizar la prórroga del tratado con Suiza, que igualmente interesa en primer término á los que tienen? ¿No se dió el hecho, verdaderamente escandaloso, de levantar una sesión sin haber transcurrido el tiempo reglamentario por no haber asuntos de qué tratar?

Tan insólita, tan provocativa ha sido la conducta del Congreso de los Diputados respecto de las antedichas reclamaciones obreras, que merecía un duro, un ejemplar correctivo. No se aplicó, no le proponemos hoy, porque todavía, por desgracia, no poseen los elementos proletarios aquellas energías que reclama la realización de ciertos actos.

Pero ya que no hayamos hecho eso, podemos efectuar una fuerte y general protesta, que revele á todos los políticos burgueses, lo mismo á los de la derecha que á los de la izquierda, á monárquicos que á republicanos, la conciencia que tiene de sus intereses una gran parte de la clase trabajadora, el concepto que todos aquellos le merecen y el resuelto propósito que la anima de insistir, de perseverar, de no cejar un instante en la campaña emprendida sobre las subsistencias y la crisis de trabajo hasta ver conseguido lo que apetece.

Esa protesta debe consistir en la paralización del trabajo en un día dado, según hemos dicho en nuestro anterior manifiesto y según acordó en su reciente Congreso la Unión General de Trabajadores. El día designado por esta Comisión para realizar el paro ha sido el 20 del corriente. Además, ha decidido que en las poblaciones donde haya facilidades para ello se celebren ese mismo día, por la mañana ó por la tarde, grandes mítins, en los que se juzgue como se merece la conducta del Parlamento y, por consiguiente, de todos los partidos burgueses; se encarezca la perseverancia en la obra de reclamar trabajo para los que carecen de él y el abaratamiento de los artículos más necesarios para la vida, y se excite á aumentar el número de los obreros organizados para que éstos, en casos como el presente que se puedan ofrecer en lo sucesivo, dispongan de elementos bastantes para emplear una acción más decisiva, más revolucionaria.

¡Al paro, pues, el día 20, compañeros! ¡A hacer ver ese día con nuestra unidad, con nuestra disciplina, que no aguantamos, que no sufrimos sin protesta los desdenes, los desprecios y la crueldad de los representantes políticos de la clase explotadora, y que nos hallamos dispuestos en cuanto nuestra

organización sea más vigorosa á conducirnos con ellos con el rigor que exigen su descoco y su inhumanidad! ¡Que las 600 colectividades que forman el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores cumplan todas con su deber! ¡Que hagan lo mismo aquellas organizaciones obreras que están conformes con el criterio que sustentamos! ¡Que presten su cooperación todos los proletarios á quienes duelen los sufrimientos de su clase!

En la unión de los oprimidos estriba su mejoramiento y la muerte de toda tiranía: aprovechemos todas las circunstancias para fortalecer esa unión.

Madrid, 6 de julio de 1905. — Francisco Mora. — Matías Gómez. — Pablo Iglesias. — Manuel Juncosa. — Manuel Solano. — Matías García. — Eduardo Calvo. — Mariano Galán. — Cipriano Rubio. — Tomás Ferreces. — Manuel Jiménez. — Victoriano Orosas. — Francisco Peña. — Francisco Largo Caballero. — Luis Pallares. — Antonio Ramiro. — Pascual Pastor. — Manuel Varela. — José Pérez. — Cándido Ramírez. — Leoncio Ortega Peinado.

Anteayer jueves se reunió en sesión extraordinaria, para adoptar acuerdos relacionados con este importantísimo asunto, el Comité de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, y ayer viernes, por la noche, se habrá reunido nuevamente con el mismo objeto.

El Comité de la Federación de Sociedades Obreras también se reunirá en sesión extraordinaria hoy sábado, á las ocho y media de la noche, y es de suponer que en esta sesión queden ya detallados todos los trabajos preparatorios que convenga realizar para que el paro sea en nuestra región todo lo extensa que las circunstancias permitan.

No podemos, claro está, afirmar por hoy nada; pero quizá no nos equivoquemos si decimos que antes del día 20 se celebrará en el Centro Obrero de Tres Pílares una reunión previa, en la que el Comité de la Federación Local pondrá al corriente de los trabajos preparatorios que haya realizado á todos los individuos que pertenecen á las distintas colectividades domiciliadas en dicho Centro; que en la zona minera y fabril se celebrarán también reuniones previas para organizar el paro, y que el día 20, tanto en ambas zonas como en la capital, se celebrarán grandes mítins públicos.

A trabajar, pues, todos para que el paro del próximo jueves sea una solemne manifestación de protesta contra todos los representantes de la burguesía española, por su criminal pasividad y cruel silencio ante los gritos desesperados de los hambrientos.

## LO QUE PUEDE EL HAMBRE

Se aproxima el día en que, para protestar del abandono en que se tiene á la clase trabajadora, se efectúe el paro general en cuantas labores dependan de ella, ya que los gobernantes han despreciado cuantas indicaciones se les ha hecho por que procurasen el abaratamiento de las subsistencias, así como el que diesen ocupación á los obreros que forzosamente vagaban, sin poder, por lo tanto, adquirir un pedazo de pan para sus hijos.

Los Gobiernos han despreciado estas indicaciones, ó por lo menos no las han atendido en forma debida, pues la situación no cambia y el hambre aumenta considerablemente, no sólo en la región andaluza, sino en toda España, habiendo ya llegado á un insostenible extremo. Y es que á nuestros Gobiernos, ó lo que sean, les ha preocupado siempre muy poco ó nada la clase obrera, porque además de que desconocen el trabajo y el hambre han visto y ven aún que se ha dejado á la burguesía disponer en todas ocasiones á su antojo; y ellos, en vez de gobernar al pueblo, aunque abrogándose tal derecho, se ponen en absoluto de parte de esa clase, ya que es á la que ellos pertenecen, y ponen en su favor su inteligencia, si es que la tienen, y en último caso hasta el material de guerra, aprovechándose de que los que lo manejan, igno-

rantes como la mayoría del pueblo, han de obedecer en cuanto se les mande.

¿Si tienen alguna razón para esto?... ¡Ya lo creo! El pueblo tiene Cortes, cuyos representantes son elegidos por un sufragio al que tienen derecho los individuos de todas las clases; el Gobierno, si tiene vida y rige, es por los acuerdos de la mayoría de esos que se llaman representantes oficiales; pero ocurre que esos representantes no lo son del pueblo, sino de sí mismos, y para sí colaboran. Y los electores se conducen y los maldicen... ¡Y con qué razón! Aquellos, cuando fueron candidatos, compraron su acta; la compraron para su uso; bien para presumir, bien para comerciar. Si los electores, convertidos en una mercancía barata, —¡tan barata como pueda ser la carne podrida!— vendieron su voto por un precio infinitamente pequeño comparado con el daño que á sí mismos se hacían, se incapacitaron para exigir responsabilidades, ya que entregaron su conciencia al mejor postor.

¡No es extraño, pues, que el Gobierno y la burguesía, viendo en el pueblo un enjambre de bestias vendidas, que trabajan y obedecen, se aprovechen de las circunstancias para sacarle el jugo!

Pero alguna vez hay que despertar; y aquellos tan perezosos y vagos para el estudio como diligentes y exigios para el trabajo á quienes no han despertado las sanas doctrinas, se despiertan ante la dura opresión del hambre y piden pan, trabajo y reformas... del mismo modo que las están pidiendo siempre las Sociedades de resistencia.

No creo, pues, un sueño pensar que en estas circunstancias, la huelga acordada por la Unión General de Trabajadores la secunden todos los obreros conscientes de España.

La huelga durará 24 horas no más: puede que la burguesía ni la tome en serio ni la dé importancia alguna; pero á mi juicio la tiene; porque en esas 24 horas los asociados demostrarán una vez más su disposición para la lucha, y los no asociados, los que por su propia ignorancia mercaron su voto y con él perdieron la conciencia, pueden demostrar haberla recogido de nuevo, y luchando al lado de los conscientes probarán que son hombres y no bestias.

Muchos millares de trabajadores harán en un mismo día la misma petición: «Que se abaraten las subsistencias y se solucione la crisis para que los obreros se ocupen y alivien los penalidades de sus familias.»

Si la burguesía no nos atiende, podría verse en trance peor, del que no sabemos cómo saldriamos todos; pero la resolución es necesaria.

La burguesía, como que ha tenido gran cuidado de crear pocos y malos centros de enseñanza, sabe que el pueblo, por su educación social, no está dispuesto para la revolución; pero no debe ignorar que puede predisponerse por el hambre.

El ejemplo de Rusia no es ya sólo para los trabajadores, sino que también para la burguesía universal. Por lo que aquí toca, pueden pensar que si el odioso látigo de la infame aristocracia rusa hizo que aquel proletariado fuese á tan formidable revolución, en España el hambre producida por la crisis de trabajo y la carestía de los comestibles puede producir otra no menos formidable.

Vamos, pues, á la huelga general; á pedir todos en un mismo día la misma cosa; que la burguesía deberá atendernos, si no quiere saber en poco tiempo lo que puede el hambre.

FRANCISCO OLABUENAGA.

## ELÍSEO RECLUS

Con profunda y sincera pena damos noticia del fallecimiento de este grande hombre, cuya ejemplar vida consagró al estudio de la Naturaleza y al perfeccionamiento del hombre.

Reclus era, en ideas políticas, enemigo nuestro, pero enemigo noble, que jamás enfangó su privilegiada pluma en campañas de difamación y personalismo, como hacen la mayor parte de los anarquistas que escriben periódicos y despotrican en los mítins contra nosotros.

La Humanidad ha perdido con Reclus una inteligencia portentosa y un corazón bondadosísimo. Está, pues, de duelo, de duelo legítimo al que seguramente se asocian, como nosotros, todos los hombres que albergan en el pecho sentimientos honrados.

## DESINFECCIÓN DE HABITACIONES

Es de sumo interés para el vecindario de Bilbao conocer el artículo 15 del real decreto de 1901 que habla de esta materia, y en el cual está calificado el bando dictado por la Alcaldía.

Dice así:

«Será obligatoria la desinfección de todos los cuartos desalquilados, los cuales no deben ser alquilados por el público sin que tengan en la puerta un sello municipal que acredite haber sido desinfectados convenientemente.

Para cumplir esta desinfección, inmediatamente que se desalquile una vivienda su propietario o administrador pasará un oficio al alcalde participándole y solicitando aquélla, la cual se practicará en el plazo más breve posible y que no exceda de cuarenta y ocho horas. Una vez practicada la desinfección, el jefe de ella entregará al interesado un documento que atestigüe haberla practicado, y firmará en la puerta principal de entrada un sello que acredite la operación higiénica practicada en aquel domicilio.»

## III CONGRESO

## de la Federación Agrícola Andaluza

Se celebrará en Málaga los días 20 y siguientes del próximo mes de agosto, con arreglo al siguiente orden del día:

1.º Nombramiento de la Comisión revisora de credenciales y constitución del Congreso.

2.º Lectura de comunicaciones y examen de la conducta del delegado al Congreso de la Unión General de Trabajadores.

3.º Examen de la conducta del Comité y gestión del mismo.

4.º Punto donde ha de residir el Comité.

5.º Proposiciones de las secciones.

a) Crear la Federación Nacional de Agricultores. (Teba, Campillos y Puebla de Cazalla.)

b) Crear un periódico órgano de la Federación. (Teba, Málaga y Campillos.)

c) Crear una caja de propaganda por las secciones. (Teba y Campillos.)

d) Persistir en reclamar a los Poderes públicos el beneficio de la ley de accidentes del trabajo para los obreros agrícolas. (Puebla de Cazalla.)

e) Reclamar del ministro de la Gobernación que se respete el precepto de la ley de prohibición de las corridas de toros en domingo; al mismo tiempo haga cumplir a los gobernadores y alcaldes la puntual observancia del descanso dominical y el cierre de las tabernas en domingo. (Puebla de Cazalla.)

f) Recabar del Instituto de Reformas Sociales que la agricultura no sea exceptuada del descanso en domingo, por inferir daños incalculables a los obreros agrícolas. (Puebla de Cazalla.)

g) Que se aumente la cuota federativa en 2 céntimos para el sostenimiento de un periódico órgano de la Federación. (Chilches.)

## DEL AYUNTAMIENTO

Cumpliendo lo prometido al trazar nuestro nuevo plan de trabajo en el número anterior, abrimos hoy esta sección, a la cual hemos de dedicar atención especial, no sólo por el interés que a todo vecino debe despertar la labor de su Municipio, sino también por lo que a nuestra propaganda conviene poner de manifiesto la acción de nuestros representantes en el Ayuntamiento.

No ha de ser una reseña de sesiones, pues eso es propio de la Prensa diaria y ésta ya lo hace cumplidamente; en esta sección la parte informativa ha de contraerse a lo más importante de cuanto ocurra en el Concejo, analizando y comentándolo desde un punto de vista provechoso para los intereses del vecindario.

Y dicho esto, a modo de advertencia preliminar, «entramos de lleno» a ocuparnos de la sesión del viernes, 7 del corriente.

\*\*

Fué subsidiaria, como todas las que vienen celebrando desde hace tiempo nuestros ediles; cosa que malda la gracia que nos hace, pues como este periódico ha de entrar forzadamente en máquina momentos antes de que la voz elocuente de los concejales comienza a resonar en la sala del Consistorio, nos vemos

obligados a tratar las cuestiones municipales con una semana de retraso, cuando ya han perdido el interés de la actualidad. Nosotros quisieramos servir a nuestros lectores platos frescos, pero los malos hábitos de los concejales nos ponen en el trance de darles fiambrés. ¿Quosque tandem? Hasta cuando quieran los señores del margen...

Pero, ¿qué es esto? ¿otro exordio? Está visto que nos cuesta trabajo «abordar» las cuestiones del Municipio.

La sesióncita de referencia ha sido, además de subsidiaria, breve y tranquila; si se nos permite el ripio, diremos que «se ha deslizado como una seda». Ni un gesto airado, ni el más leve ademán que demostrara alteración en los nervios concejales... á excepción

—hay que ser veraces—de la réplica con aire vivace que le endilgó el amigo Beascoechea al señor Patrás con motivo de ciertas manifestaciones hechas por éste en la sesión anterior al ocuparse de un repeso de frutas ordenado por el concejal socialista. «Yo persistiré en esta actitud fiscalizadora, porque á esto, á velar honradamente por los intereses del pueblo, me han traído aquí mis electores, señor Patrás—decía Beascoechea—; á usted no sé á qué le habrán traído.» El señor Patrás declaró su conformidad con los hechos relatados, pero «ni pa Dios» dijo á que le han mandado sus electores al Ayuntamiento. ¡Exceso de modestia!

Entre los asuntos puestos al despacho figuraba uno muy importante y que probablemente será movidito: el informe de la Comisión de Gobernación proponiendo la construcción de un nuevo edificio destinado á matadero de reses y que se verifique el oportuno concurso para la adquisición de terrenos con dicho objeto. El señor Buisán alega que no ha estudiado aún suficientemente ese asunto, y á propuesta de él ¡otra vez! quedó sobre la mesa.

Lo que dió más juego fué el informe de la Comisión de Hacienda pidiendo un crédito de 2.000 francos para costear al arquitecto municipal señor Bastida un viaje á las principales capitales del extranjero, á fin de estudiar en ellas, antes de levantar el plano de la nueva Alhóndiga que se proyecta para Bilbao, las construcciones de esta índole que existan en dichas capitales.

En la discusión terciaron en pro del informe los señores Goñi, Galina, Bengoa (presidente de la Comisión de Hacienda) y Laiseca (en representación de la minoría socialista), y en contra los señores Buisán é Ibarreche.

Con argumentos muy atinentes, inspirados en la afirmación de que cuanto más sólida y positiva sea la ilustración de los técnicos municipales mayores beneficios ha de obtener el Ayuntamiento, defendió Laiseca la idea de que el señor Bastida vaya al extranjero y examine y estudie cuidadosamente todo lo que convenga aplicar á la nueva Alhóndiga. «Hay que administrar con tino los intereses municipales—decía Laiseca—y no escatimar en aquello que puede devolvernos con creces el dinero que empleemos. Ante cuestión tan importante como esta no debemos regatear al joven arquitecto señor Bastida, ya que es estudioso y pretende hacer un buen edificio, esos 2.000 francos que se piden. Recordad lo ocurrido con la otra Alhóndiga, que después de gastar mucho dinero no ha servido para nada.»

El señor Bengoa hizo muy oportunas observaciones en defensa del dictamen, observaciones que nos traían á la memoria, como cuando hablaba Laiseca en el mismo sentido, ese horror inveterado que muchas gentes sienten hacia las nuevas prácticas de la vida, ese apeamiento á lo rutinario, á lo trillado, á lo de casa, defendido con el pretexto de unas economías ridículas y ante el temor de que se conviertan en excursiones de recreo y holganza las destinadas al estudio y observación de cosas que al cabo han de ser provechosas para todos. ¡Como si el Ayuntamiento no tuviera facultades para darle una patada en el trasero al técnico que no cumpliera los compromisos que contrae!

Pues en ese apeamiento á la rutina, en esa desconfianza hacia lo que pudiera lograr el arquitecto en su visita á otros centros de mayor civilización, se basaron el bizkaitarra señor Ibarreche y el republicano señor Buisán para combatir el dictamen. Menos mal que el primero de dichos señores propuso, así como el que se bate en retirada, que ya que se quería hacer una cosa buena se abriera un concurso entre los arquitectos para la construcción de la Alhóndiga.

Al fin se impuso el buen sentido y se aprobó el informe por 13 votos contra 9.

Ahora le toca al señor Bastida desvanecer los temores de quienes no querían perderle de vista ni un solo momento y demostrar á la vuelta de su *tournee* que los chicos esta-

diosos pueden sernos útiles... si quieren.

Como también puede el Ayuntamiento acariciarles en salva sea la parte (pase la metáfora) si no cumplen con sus deberes.

Y no hubo más, digno de ser registrado en estas modestas columnas, en la subsidiaria, breve y tranquila sesióncita celebrada por nuestro Ayuntamiento hace hoy ocho días, ni uno más ni uno menos.

Y decimos que no hubo más digno de mención porque no queremos concederle tal honor al pintoresco discurso que desembotelló el señor Vega Heredia al interpelar al alcalde acerca de las burradas cometidas por la gente nea con motivo de una procesión reciente.

El señor Goñi, sacudiéndose las pulgas, advierte á su querido correligionario Vega Heredia que está en la alcaldía interinamente y que eso de las procesiones, con el aditamento del art. 3.º de las Ordenanzas municipales y el 12 del bando de Policía y buen gobierno aplicados al caso de la colocación de altares y chirimbolos religiosos en la vía pública, se lo cuente al alcalde propietario.

Con lo cual se dió por muy conforme el querido correligionario del señor Goñi, y todos salimos más contentos que un neo en día de procesión solemne.

Si la interpelación se reproduce, ya hablaremos de ella, apreciables lectores.

## OBREROS Y PATRONOS

LAS CARRERAS.—Ha terminado la huelga de la mina *Rubia y Ventura*. Ninguno de los huelguistas ha vuelto al trabajo, por lo que tuvieron necesidad de buscarlo en otras partes.

Lo que no ha terminado todavía es la injusta prisión que sufren algunos compañeros.

Aprovechando su visita al ministro de la Gobernación para reclamar contra varios atropellos cometidos con los trabajadores en distintos puntos, una Comisión del Comité de la Unión General de Trabajadores pidió al ministro la libertad de dichos presos, y el Comité de la Federación de Agrupaciones de Vizcaya también acordó, en sesión de anteaer noche, pedir lo mismo á la primera autoridad civil de la provincia.

VALLADOLID.—La huelga que sostienen los carpinteros de ésta, ya más de dos meses—huelga considerada reglamentaria por la Unión General—continúa en el mismo estado.

Como han sido tantos los atropellos cometidos por las autoridades con los huelguistas, la Federación local se ha visto obligada á intervenir, repartiendo al efecto un manifiesto y celebrando un mitin.

Por ambos medios se ha puesto de relieve la conducta parcialísima de las autoridades, que no han tenido ningún inconveniente en encarcelar y procesar á 22 compañeros que no han cometido ningún delito, en tanto han dejado en libertad á patronos y esquirols sorprendidos con armas en la mano; se ha hecho resaltar el proceder mercenario de varios redactores y corresponsales de la Prensa local y de Madrid, los cuales, con un cinismo verdaderamente incalificable, han inventado patrañas para perjudicar á los huelguistas y á cuantos sin serlo les han prestado su entusiasmo y desinteresado apoyo, y se ha demostrado de manera bien patente lo sistemático de la negativa de los patronos á conceder tan insignificante petición—nueve horas de jornada—y muy especialmente la inconsecuencia de aquellos que llamándose continuadores de las doctrinas del ilustre D. Francisco Pi y Margall—concesión de la jornada de ocho horas, etc., etc.—son los que se muestran más intransigentes.

Para que os deis cuenta de los medios á que han recurrido para vencer á los huelguistas, basta decir que hasta han amenazado á dos industriales con negarles el trabajo, al uno si no despedía á un compañero nuestro, que no ha cometido otro delito que dedicar toda su energía é inteligencia á la defensa de los suyos, y al otro si hacía algún trabajo para las Sociedades (cosas ambas que han logrado).

Ultimamente, después de celebrado el mitin han presentado los patronos unas bases, por las que se comprometen á dar las nueve horas en los meses de noviembre, diciembre y enero—los tres meses en que apenas trabaja la cuarta parte de los obreros—; que cada cual pueda hacer las reclamaciones que considere convenientes con carácter particular, de ninguna manera colectivo; que se respete por igual á los obreros no asociados que á los asociados, y que en caso de mostrarse conformes con dichas bases cada cual puede ir á pedir trabajo donde le plazca, quedando á

elección de los patronos el concedérsele ó no.

Entre los firmantes de dicho documento, figura un tal Fernando Payerpaj, republicano federal y concejal obrero, el cual, sin duda, consecuente con su carácter despótico y tiránico—demostrado desde que era encargado de taller—, viene siendo, en compañía de otros correligionarios suyos—de los que toman parte más activa é intransigente en el curso de la huelga. No estará de más decir que en la actualidad se dedica únicamente á trabajos del torno y ebanistería, en los cuales explota descaradamente á unos cuantos chicos—, pero lo que el dirá—, el que no quiera que le exploten que eche á un lado la conciencia y todas esas zarandajas de la honradez, único medio de emanciparse de la tutela patronal.

Como los obreros continúan con el mismo entusiasmo y entereza que el primer día, ya pueden esperar sentados estos soberbios patronos á que los obreros vayan á trabajar en las condiciones expuestas.—EL CORRESPONSAL.

VIGO.—Continúa como el día que se inició la huelga que sostienen los tipógrafos de Vigo: los patronos impresores, sin acceder á las modestas peticiones de los obreros, y éstos luchando con tesón y confiados en triunfar.

En varias localidades donde la recluta de personal se lleva á cabo, no obtienen resultado las gestiones de los patronos, á pesar de los ofrecimientos que hacen para cazar gente. Hasta ahora, el único *esquirol* que hay es un sujeto apodado *Pampiro*, al cual le tienen como secuestrado en la imprenta donde trabaja. Este desgraciado no ha podido hablar ni aun con un tío suyo que pretendió verle, y que no pudo conseguirlo porque le fué negado.

A mil medios innobles apelan los patronos y sus auxiliares para hacer que la opinión pública se vuelva contra los huelguistas: además de acumular á éstos la infamia de que dimos noticia en el número de la semana anterior, ó sea que habían ocasionado desperfectos en las máquinas de una imprenta, días atrás les achacaron la de que habían sido los autores de un conato de incendio ocurrido en la imprenta de *El Faro de Vigo*, lo cual dió margen á que la Asociación Tipográfica publicara otra hoja desmintiendo rotundamente tan grosera imputación.

En esta huelga, como en todas, las autoridades se han puesto en cuerpo y alma al servicio de la clase patronal.

TORTOSA.—Por no haber aceptado las bases que los tipógrafos presentaron más que la casa Querol Hermanos, se ha declarado la huelga á las imprentas Sucesores Bernis, Francisco Biarnés, Arturo Voltes é Isuar.

Los compañeros tipógrafos no desmayan, convencidos de la justicia que encierra la demanda.

Han tenido que expulsar de la Sociedad, por traidores, á Francisco Bonet Alemany y á Luis Subirats Mompou (este último en calidad de ausente), los cuales no sólo hicieron trabajos para que la huelga fracasara, sino que continúan trabajando una vez declarada ésta.

SANTANDER.—Hemos pedido información á los compañeros de la capital montañesa respecto á la huelga que han mantenido los trabajadores del puerto, y á la hora de cerrar este número no la hemos recibido.

Sólo sabemos lo que ha dicho la Prensa diaria, esto es, que la huelga ha terminado desfavorablemente para los obreros.

## TRIBUNA OBRERA

## Zona minera.

BEGOÑA

A los trabajadores de las minas de El Morro

A vosotros, trabajadores de *El Morro*, me dirijo en estas pocas líneas, por si logro con ellas hacer que os acerquéis cada vez más á la organización, que hasta ahora no lo habéis hecho así, bien sea por temor á ser despedidos del trabajo, ó bien sea por la poca voluntad que tenéis. La cosa es que, hasta la fecha, hay muy pocos de vosotros dentro de la organización, y eso consiste en que hay poca voluntad. Por lo menos, los hechos lo demuestran, pues en cualquier oficio que veáis hay más trabajadores dentro de la organización que en las minas, y por eso quiero llamaros la atención en estas líneas.

Vosotros sabéis cuán buenas son las Sociedades de resistencia y no procuráis venir á ellas; yo no sé si es por temor ó por falta de voluntad. Si es por temor, debe desaparecer, y si es por falta de voluntad, es menester hacer un esfuerzo de la misma y venir á ingresar en nuestras filas.

¿No veis á los compañeros de otros oficios cómo se asocian en Sociedades de resistencia? Pues si lo veis, ¿por qué no hacéis vosotros lo mismo? Lo ignoro; yo no puedo saber vuestro pensamiento, pero debe ser el mismo que tenemos una gran parte de los trabajadores que conociendo la mala situación en que se encuentra la clase obrera y en particular los mineros, queremos poner remedio á nuestro mal evitando en lo posible los atropellos que con nosotros cometen los parásitos, los que nada producen y todo lo consumen.

Para que el actual estado de cosas cambie y podamos vivir algo más aliviados es menester que nuestras Sociedades sean fuertes. Así es que no vaciléis en venir á nuestras Sociedades y no hagáis caso á los patronos cuando os recomienden que pertenezcáis al Patronato. Preferir lo primero á lo segundo y sed valerosos para hacer frente á las venganzas.

Ya sabéis también que en la mina de *El Morro* se están cometiendo frecuentes atropellos, á los cuales es preciso poner coto. Venid á la organización e ingresar pronto en la Sociedad de resistencia constituida en el Centro Obrero, para hacer que llegue pronto el día en que todos unidos gritemos á una: ¡Abajo la explotación del hombre por el hombre!

#### SAN JULIÁN DE MUSQUES

Ya tenéis conocimiento, compañeros de LA LUCHA, de que Laureano Incio ha sido condenado por este Juzgado á dos días de arresto y á pagar 10 pesetas de multa y los gastos del juicio; ya sabéis también que esta pena le ha sido impuesta por el enorme delito de no haberse descubierto el *reo* al paso de un sacerdote que le dijeron llevaba lo que los católicos llaman el viático.

Pues bien, el *criminal* ha cumplido ya la pena que le impuso la justicia burguesa. Y por cierto que han adoptado con él precauciones que quizá no hubieran adoptado con un bandido. Con deciros que los cinco días que pasó en la cárcel estuvo incomunicado, os digo bastante para que podáis formaros una idea. Ningún amigo pudo hablar con él durante esos cinco días de cautiverio.

Lo gracioso del caso—y digo gracioso por no decir otra cosa—es que cuando la familia llevaba la comida al compañero Incio, el fantoche del cura tenía la desfachatez de decir que no le dieran de comer. Y yo pregunto, en vista de estas ridículas intromisiones del *páter*: ¿Pero es que estamos viviendo en Europa ó estamos en un país salvaje y sin civilizar, donde hay que decir «amen» y agachar la cabeza ante los caprichos del jefe de tribu?

Hago la pregunta porque en caso de que efectivamente estemos en un país sin civilizar, y no dentro de Europa, como se nos dice, desde mañana me compro unos taparrabos y con ellos puestos me voy á casa del cura para adorarle siempre que quiera.

El compañero Incio ha hecho un *debut* durante los días de cárcel que le emplumaron por impío: ha descubierto que la cárcel de aquí es un pozo de infección, falta en absoluto de toda condición higiénica. Y es lo que él dice:—Aunque aquí no venga el cura en calidad de *pupilo*, ni otras personas respetables, no por eso debe abandonarse la higiene.

Y basta por hoy, que no quiero ocupar más hueco en LA LUCHA, pues ya comprendo que os hace falta para otras cosas que interesan mucho más á la defensa de los trabajadores, á su educación política y á instruirlos en las ideas del Socialismo científico, el cual dará en tierra con todas las farsas y con todas las tiranías de esta sociedad burguesa.—EL CORRESPONSAL.

#### Zona fabril.

##### BARACALDO

Como os anuncié en mi anterior, las Agrupaciones de Erandio, Sestao y Baracaldo estaban organizando para el día 16 del corriente un mitin público, que había de tener efecto en este último punto, y en el cual se protestaría de las detenciones llevadas á efecto arbitrariamente y se contrarrestaría el cúmulo de falsedades que contra los socialistas vierten nuestros fanáticos ó interesados enemigos.

Pues bien, el vehemente deseo que teníamos de exteriorizar pública y solemnemente nuestra protesta contra las extralimitaciones autoritarias, á la par de poner de relieve la verdad de los hechos y demostrar ante el pueblo de Baracaldo que nuestra conducta ha sido correctísima y la única que convenía á la clase trabajadora en la sonada huelga de inquilinos, no hemos podido verle satisfecho, porque los hombres proponen y los alcaldes disponen, y nuestra primera autoridad local ha dispuesto esta vez que dicho mitin no se celebre. El sabrá en qué razones puede fun-

darse para poner pretextos primero y negarse después á la celebración del mitin.

Es cuanto por hoy puedo deciros acerca de este asunto. Si se adopta alguna medida relacionada con el mismo, ya os pondré al corriente.—EL CORRESPONSAL.

## NOTICIAS GENERALES

El sábado anterior celebró la Agrupación Socialista de esta capital la asamblea general ordinaria correspondiente al segundo trimestre del año actual.

En ella se aprobaron las actas de asambleas anteriores, las cuentas del trimestre, la gestión del Comité local y la de nuestros representantes en el Ayuntamiento.

Entre las proposiciones generales presentadas á la deliberación de la asamblea figuró la de publicar en LA LUCHA DE CLASES las instrucciones necesarias para que los vecinos sepan á qué atenerse respecto á las prácticas de desinfección ordenadas por el Municipio.

Se cubrieron los cargos vacantes que existían en el Comité, siendo elegidos: Simón Nájera, vicepresidente; Serafin San Sebastián; secretario del exterior, Manuel Garín, vocal; y Arturo Rouco, secretario de la Mesa de discusión.

Hemos tenido la satisfacción de recibir la visita de nuestro antiguo correligionario Eustaquio Yarza, que hace 10 años reside en París, donde pertenece también á la Agrupación del 15.º distrito de la capital francesa.

Estimamos en lo que vale la visita de nuestro antiguo amigo, que, aparte de otros méritos, tiene el de su admirable comportamiento con los compañeros Perezagua, Pascual y Carretero cuando para eludir la condena impuesta por un Consejo de guerra se refugiaron en la capital de la vecina república.

El compañero Yarza ha prometido enviarnos la información, hace algún tiempo suspendida, del movimiento obrero y socialista francés.

Dentro de unos días regresará á París. Que lleve buen viaje.

La Sociedad de Constructores de Calzado celebró con un té el 6 del actual su XV aniversario. A este acto, que tuvo lugar en el café "Iris", fueron invitadas todas las entidades que componen el Centro Obrero y otras pertenecientes á la Unión General de Trabajadores.

Asistieron muchos compañeros y no pocas compañeras; haciendo uso de la palabra varios delegados, los cuales ensalzaron los beneficios que reporta la unión de los trabajadores.

También asistió, invitada por dicha Sociedad, la Rondalla Socialista, que ejecutó bonitos himnos de su repertorio.

El orden fué completo, saliendo todos muy satisfechos de la velada.

Rogamos á los compañeros que nos escriben dándonos encargos de impresos que lo hagan directamente á la "Tipográfica Popular", pues LA LUCHA nada tiene que ver con esa clase de encargos.

Haciéndolo así ganarán tiempo y trabajo y hasta pueden evitarse algunos entorpecimientos involuntarios.

En el Centro Obrero de Lejona se celebrará mañana domingo una reunión de propaganda societaria.

Al objeto de que á ella acuda la mayor concurrencia, se ha repartido entre los obreros de Lejona y Las Arenas un manifiesto.

La Agrupación de Ortuella pone en conocimiento de sus afiliados que el Comité se reúne todos los sábados á las ocho de la noche.

Asimismo hace público que el contador estará en el Centro todos los martes, miércoles y sábados por la noche, á disposición del que quiera hacer efectivas sus cotizaciones.

A los que se encuentren atrasados les ruega que se pongan al corriente lo antes posible, si no quieren que se les dé de baja.

El Comité de la Agrupación Socialista de Sopuerta ha acordado considerar como buena la conducta del compañero Simón Aragón, vocal de dicho Comité.

Este acuerdo—del cual se nos ruega que nos hagamos eco en estas columnas—obedece á otro adoptado por la Juventud Socialista de dicho punto, y que se ha hecho público en uno de los últimos números de LA LUCHA.

Hemos recibido una carta de Tolosa en la que nos manifiestan que el alcalde de aquella población no anda muy diligente en hacer cumplir la ley del Descanso, pues en muchos talleres se trabaja durante todo el día del domingo y en algunos durante la noche y los empleados en manipulaciones trabajan desde las siete de la mañana hasta el medio día.

Lo trasladamos á la Junta local de Tolosa para que compruebe la verdad de la denuncia y obligue al presidente de la misma al cumplimiento de sus deberes.

La abundancia de original y la necesidad de ocuparnos de asuntos de indiscutible importancia actual, nos obligan á retirar para el número próximo algunos trabajos ya compuestos, entre ellos una traducción de un artículo de Vandervelde y un trabajo de colaboración titulado *Los Patronos católicos*.

También aplazamos para entonces la *Correspondencia administrativa*.

## GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

**Federación de Sociedades Obreras.**—Se convoca á los compañeros que componen el Comité local á una reunión extraordinaria para hoy sábado, á las ocho y media de la noche, á fin de tratar asuntos urgentísimos relacionados con los trabajos preparatorios del paro que se hará el día 20.

**Agrupación Socialista de Lejona.**—Celebrará asamblea ordinaria hoy 15, con arreglo al siguiente orden del día:  
Lectura del acta anterior.  
Idem de comunicaciones.  
Idem de cuentas.  
Gestiones del Comité.  
Nombramiento de cargos vacantes.  
Movimiento de afiliados.  
Proposiciones generales.

**Agrupación Socialista de Gallarta.**—El día 15 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará asamblea general ordinaria, y en ella se discutirá el siguiente orden del día:  
Lectura de actas.  
Idem de comunicaciones.  
Idem de las cuentas del trimestre.  
Movimiento de afiliados.  
Gestión del Comité.  
Nombramiento de cargos vacantes.  
Gestión del delegado al Congreso provincial.  
Idem id. en la panadería "La Colectiva".  
Proposiciones generales.

**Agrupación Socialista de La Arboleda.**—Hoy sábado, á las ocho y media de la noche, celebrará asamblea ordinaria esta Agrupación, para discutir el siguiente orden del día:  
Lectura de actas.  
Idem de comunicaciones.  
Idem de cuentas.  
Movimiento de afiliados.  
Gestión del delegado al último Congreso provincial.  
Idem del delegado en la panadería.  
Proposiciones generales.

**Sección Socialista de La Peña.**—El Subcomité de esta Sección convoca á asamblea general ordinaria, que se celebrará mañana domingo, á las diez de su mañana. En ella se tratarán asuntos de importancia.

**Juventud Socialista de Bilbao.**—Hoy sábado, á las nueve de la noche, celebrará esta Juventud asamblea general ordinaria, discutiéndose el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior.  
Idem de comunicaciones.  
Idem de cuentas.  
Nombramiento de cargos vacantes.  
Movimiento de afiliados.  
Gestión del Comité.  
Proposiciones generales.

—La Sección de las Casas Consistoriales celebrará asamblea general ordinaria mañana domingo, á las diez de la mañana, en la calle de Castaños, 6, 1.º

**Juventud Socialista de Ortuella.**—A las ocho y media de la noche de hoy celebra asamblea general ordinaria, en la que se tratarán asuntos de interés.

El Comité de esta Juventud ruega á los morosos que se pongan al corriente de sus cuotas lo más pronto posible.

**Juventud Socialista de San Julián de Musques.**—Celebrará asamblea general ordinaria mañana domingo, á las diez de la mañana, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura de actas.  
Idem de comunicaciones.  
Gestión del Comité.  
Nombramiento de cargos vacantes.  
Cuentas del trimestre.  
Movimiento de afiliados.  
Proposiciones generales.

Se recomienda á los afiliados la más puntual asistencia.

Igualmente se recomienda á aquellos que estén atrasados en las cuotas procuren ponerse al corriente para dicho día.

**Cooperativa Socialista Obrera.**—Se convoca á asamblea general ordinaria para el domingo 30 del actual á las tres y media de la tarde, en el Centro Obrero (Tres Pílares), para dar cumplimiento á lo que determina el artículo 24 de los Estatutos de la misma, y dar por tanto, lectura del balance.—EL CONSEJO.

**Sección Artística Socialista.**—Con objeto de comenzar los ensayos para la velada teatral que se trata de celebrar en Vitoria con motivo de la excursión organizada por distintas Juventudes Socialistas, se convoca á los compañeros de esta Sección para que asistan á la reunión que se ha de celebrar el martes, á las nueve de la noche, en el Centro Obrero.

**Sociedad de obreros Peones en general de Bilbao.**—Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria mañana domingo, á las ocho y media de la mañana, en el Centro Obrero, para tratar asuntos relacionados con el segundo trimestre.

Se ruega la más puntual asistencia á todos los individuos que pertenezcan á la misma.

**Sociedad de Trefiladores, Tachueleros y Punteros de Bilbao.**—Celebrará junta general ordinaria mañana domingo, á las diez de la mañana, en la que tratarán asuntos de trámite ordinarios.

**Sociedad de obreros mineros del Regato.**—Celebrará junta general ordinaria el día 16 del corriente, á las tres de la tarde.

La Junta directiva de la misma ruega á los asociados y no asociados que residan en la localidad y sus cercanías que asistan á esta reunión.

**Sociedad de barrenadores de La Arboleda.**—Celebrará asamblea extraordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, para discutir asuntos pendientes.

**Sociedad de Artes y Oficios Varios de Baracaldo.**—Celebrará asamblea ordinaria el día 18 del corriente, á las ocho de la noche, para tratar asuntos de trámite ordinario.

**Sociedad de Obreros de Maniobras en Vías férreas y aéreas.**—Esta Sociedad, domiciliada en Desierto (Baracaldo), celebra junta general ordinaria mañana 16, á las ocho de la mañana. Se suplica la más puntual asistencia.

**Sociedad de Constructores de Calzado.**—Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el día 17 del actual, á las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Tres Pílares, 39, (Centro Obrero).

## BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido el número 6 de la importante publicación mensual *Revista Internacional de Ciencias Sociales*, que edita en Madrid nuestro amigo y correligionario el notable abogado D. Ricardo Oyuelos.

El texto de este número es tan interesante como el de los anteriores, como puede juzgarse por el siguiente sumario:

*Revista doctrinal:* Progreso obrero en España, por Pablo Iglesias.—Estudio higiénico social de la fecundidad y prolificidad (conclusión), por A. Planellas y Llanos.—*Revista cooperativa:* La decadencia del pequeño comercio y las cooperativas de consumo. Bélgica, Inglaterra, Suiza.—*Revista jurídico social:* Legislación. Alemania, Estados Unidos de América, Francia.—*Revista de Socialismo municipal:* Municipalización de servicios. Suiza, Suecia, Canadá, Alemania, Francia.—*Revista de revistas:* Nuestro tiempo. *L'Europeen, La Revue Bleue, La Revue Socialiste, Revue Internationale de Sociologie, La Revue de Revues.*

Precio de suscripción en España, 2,50 pesetas al trimestre. Administración: San Roque, 18, Madrid.

**El movimiento obrero en Vizcaya.**—Apuntes por Juan Bautista Mercadal y Alonso. Precio: 20 céntimos.—Los pedidos á la imprenta donde se confecciona este periódico. A los corresponsales que pidan de veinticinco ejemplares en adelante, se les hará un descuento de 25 por 100.